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— авиаперевозки —

Рейсы настроились  
на регионы
Начальник службы авиационной 
коммерческой деятельности АО «Аэ-
ропорт Толмачево» Игорь Леонтьев 
объясняет рост пассажиропотока в 
Сибири на внутренних воздушных 
линиях появлением дополнитель-
ных рейсов, которые были откры-
ты в осенне-зимний период 2018 и 
2019 годов. Так, например, из Ново-
сибирска авиакомпания «Аэрофлот» 
открыла четвертый рейс в Москву, 
дополнительные частоты появи-
лись также у S7 Airlines по маршру-
там Дальний Восток, Восточная Си-
бирь и Юго-Восточная Азия. «Также 
рост обусловлен открытием новых 
направлений полетов в весенне-лет-
нем расписании 2019 года, увели-
чением частоты на существующих 
направлениях — Москва, Санкт-
Петербург, региональные маршру-
ты, направления Дальнего Востока, 
юга РФ, европейской части РФ, на-
правлений СНГ»,— рассказал пред-
ставитель аэропорта.

В Толмачево с января по июнь 
2019-го пассажиропоток вырос на 
415,8 тыс. пассажиров (16,1%) и соста-
вил 2,9 млн человек. Наиболее вос-
требованные в регионе авиамарш-
руты — Москва, Санкт-Петербург, Ха-
баровск, Бангкок, Камрань, Пхукет, 
Бишкек и Ташкент.

По мнению исполнительного 
директора отраслевого агентства 
«Авиа порт» Олега Пантелеева, гене-
рация трафика в Толмачево произо-
шла по причине организации сты-
ковочных рейсов силами авиаком-
пании S7 Airlines. «Этим летом они 
очень существенно увеличили коли-
чество рейсов, привлекая в Новоси-
бирск трансферных пассажиров»,— 
полагает эксперт.

Рост пассажиропотока в аэропор-
ту Омска связан с увеличением чис-
ла рейсов на московском направ-
лении (выполнение третьего рейса 
авиакомпанией «Аэрофлот», откры-
тие с 29 октября 2018 года рейсов в 
Москву авиакомпанией «Северный 
ветер» и с 4 апреля 2019 года авиа-
компанией «Победа»), а также с рас-
ширением региональных направ-
лений, считает генеральный дирек-
тор ОАО «Омский аэропорт» Олег Се-
ливерстов. С начала года в омском 
аэропорту количество пассажиров 
выросло на 30% в сравнении с про-
шлым годом — до 598,5 тыс. человек, 
в том числе на внутренних воздуш-
ных линиях рост составил 35%, на 
международных — 2%.

Еще одним важным фактором ро-
ста пассажирооборота, по его мне-
нию, стала программа субсидируе-
мых региональных перевозок. В пер-
вом полугодии 2019-го федеральным 
бюджетом и бюджетом Омской обла-
сти были субсидированы региональ-
ные маршруты по направлениям 

Екатеринбург, Красноярск (авиаком-
пания «Нордстар») и Казань, Самара 
(авиакомпания «ЮВТАэро»), бюдже-
том Ямало-Ненецкого автономного 
округа также субсидированы марш-
руты в Новый Уренгой и Салехард 
(авиакомпания «Ямал»), при участии 
Ханты-Мансийского автономного 
округа субсидируются региональ-
ные маршруты в Сургут и Ханты-
Мансийск (авиакомпания «Ютэйр»). 
Доля региональных перевозок в аэ-
ропорту Омска при этом выросла в 
первом полугодии 2019-го с 6,5 до 
10,2%, отметил Олег Селиверстов.

В настоящее время в России дей-
ствует программа субсидирования 
авиаперевозок на Дальний Восток, в 
Калининград и Симферополь, а так-
же программа поддержки межреги-
ональных рейсов, в том числе в Си-
бирском федеральном округе. Со-
гласно поручению президента РФ, 
к 2024 году половина рейсов внутри 
страны должна выполняться напря-
мую, минуя Москву. В 2018 году та-
кие рейсы составили около 25%. Ро-
савиация к концу 2019 года ожида-
ет увеличения доли региональных 
рейсов в обход Москвы до 39%, а к 
2024-му — до 51,35% от общего чис-
ла полетов на внутренних воздуш-
ных линиях. Правила субсидирова-
ния, введенные в 2013 году, дают воз-
можность перевозчику компенсиро-
вать недополученные на региональ-
ных маршрутах доходы при условии 
продажи билетов на субсидируемые 
рейсы по спецтарифу, предельный 
размер которого зависит от дально-
сти полета.

Руководство воздушной гавани 
Томска также связывает динамику 
пассажирооборота с увеличением ко-
личества рейсов как на московском, 
так и на региональных направлени-
ях. Общий объем пассажиропотока 
в первом полугодии 2019-го здесь до-
стиг отметки 346,2 тыс. человек, по-
казав рост на 29,6%. При этом объем 
перевозок на внутренних воздуш-
ных линиях в июле 2019-го по срав-
нению с аналогичным периодом 
2018-го вырос на 27,5%. «В аэропорту 
Томска впервые с начала 90-х годов 
количество обслуженных пассажи-
ров достигло рекордного показателя 
— более 80 тыс. человек за месяц»,— 
рассказал директор аэропорта Томск 
Роман Фроленко. Появились рейсы 
в Иркутск, Екатеринбург, Нижневар-
товск, возобновились рейсы в Аба-
кан, Барнаул и Казань.

Наибольший рост пассажирообо-
рота среди сибирских аэропортов в 
первом полугодии 2019-го показал 
Абакан. Здесь трафик вырос на 38%, 
до 113 тыс. пассажиров. Помимо суб-
сидируемых рейсов, драйвером по-
зитивной динамики стало, по мне-
нию руководителя авианаправле-
ния сервиса для организации пу-
тешествий Onetwotrip Леонида Ря-
боштана, перераспределение пасса-
жиров. «Этой зимой железнодорож-

ный вокзал Абакана реконструиро-
вался, что могло поспособствовать 
тому, что пассажиры ради комфорта 
стали выбирать авиатранспорт»,— 
считает собеседник.

Снижение пассажиропотока с ян-
варя по июнь 2019 года продемон-
стрировал красноярский аэропорт 
Емельяново. Трафик здесь, по дан-
ным Росавиации, упал на 2%, до 1,14 
млн человек. При этом пассажиро-
поток в аэропорту Черемшанка (вто-
рой аэропорт в Красноярске, находя-
щийся в 4 км от Емельяново) в этом 
году вырос в 3,5 раза по сравнению 
с показателем первого полугодия 
2016 года — до 24,4 тыс. человек. Че-
ремшанка — новый аэровокзал ре-
гиона, строительство которого нача-
лось в октябре 2017 года, он открыл-
ся вместо терминала, сгоревшего в 
декабре 2012 года. Площадь терми-
нала составляет почти 1,4 тыс. кв. м. 

Он оборудован залами ожидания, 
прилета и выдачи багажа, досмотра 
и вылета. По мнению Леонида Ря-
боштана, открытие нового аэропор-
та стало одной из причин снижения 
пассажиропотока в Емельяново. Од-
нако в будущем, считает эксперт, ди-
намика красноярского аэровокзала 
восстановится за счет открытия ави-
акомпанией «Аэрофлот» собствен-
ного хаба в Красноярске, заплани-
рованного на 2020 год. «Его появле-
ние окажет воздействие на распре-
деление пассажиропотока, но пред-
сказать насколько пока невозмож-
но»,— отмечает эксперт рынка ави-
аперевозок.

Субсидиями сыт не будешь
По мнению Олега Пантелеева, тра-
фик в Сибири сохраняет положи-
тельную динамику прежде всего из-
за низкого роста цен на авиабилеты 
в сравнении с другими группами то-
варов и услуг. «Фактически авиапе-
релеты становятся более привлека-
тельны. Это происходит и из-за раз-
вития лоукостеров, и из-за реализа-

ции программ поддержки авиапере-
возок. Но главное — здесь действует 
эластичность спроса, чем дешевле — 
тем больше пассажиров»,— полагает 
собеседник.

Способствует росту трафика и об-
новление авиапарка российскими 
перевозчиками, которые, как счита-
ет господин Пантелеев, рассчитыва-
ют на рост спроса на туристических 
направлениях. «Рост провозных ем-
костей — один из главных драйве-
ров»,— уверен он.

В то же время субсидированные 
авиаперевозки увеличивают пас-
сажиропоток не столь значитель-
но. «Московское направление по-
прежнему генерирует гораздо боль-
ший пассажиропоток, чем другие 
линии. С учетом того, что полеты в 
Москву не субсидируются, получает-
ся, что для большей части пассажи-
ров субсидии ничего не значат»,— 
делает вывод Олег Пантелеев.

Субсидируемые авиаперевозки 
могли сказаться на увеличении объ-
ема перевозок в целом, но переоце-
нивать их не стоит, говорит ведущий 

эксперт УК «Финам менеджмент» 
Дмитрий Баранов. «Их долю в об-
щем объеме перевозок в округе мож-
но оценить в диапазоне от 10 до 20% 
в зависимости от конкретного реги-
она»,— сообщил собеседник.

Сохранить, не увеличить
Скорее всего, дальнейший рост пасса-
жиропотока в Сибири будет не очень 
большим, в первую очередь произой-
дет его перераспределение с других 
направлений и других видов транс-
порта, считает Леонид Рябоштан.

«Если авиакомпании смогут удер-
жать тарифы на прежнем уровне, 
еще год-два рост сохранится,— до-
бавляет Олег Пантелеев.— Но этот 
вариант развития событий — опти-
мистичный. Реально темпы роста пе-
ревозок начнут снижаться».

По мнению Дмитрия Баранова, 
дальнейший рост авиаперевозок в 
округе будет зависеть от ситуации 
в экономике, в частности от стои-
мости авиационного топлива, аэ-
ропортовых услуг авиакомпаниям, 
а также доходов населения. «Имеет 
значение и то, какой будет сетка по-
летов в оставшиеся месяцы года, не 
произойдет ли ее сокращение из-
за наступления осенне-зимнего се-
зона. С учетом всех этих факторов 
не исключено, что в оставшееся до 
конца года время объем авиацион-
ных перевозок в округе может быть 
на уровне прошлого года или чуть 
больше, а активный рост может на-
чаться с будущего года»,— полагает 
эксперт.

Несмотря на произошедшую в 
последние годы значительную пере-
ориентацию рынка авиаперевозок 
на внутренние линии, перевес в пас-
сажирообороте все-таки сохранится 
за международными воздушными 
линиями, отмечают эксперты.

Лолита Белова

Аэропорты Сибирского федерального окру-
га в первом полугодии 2019-го улучшили по-
казатели пассажиропотока на внутренних 
линиях. Так, по данным Росавиации, россий-
ские авиакомпании в этом регионе с января 
по июнь перевезли 2,3 млн человек, что на 
10% больше аналогичного периода прошло-
го года. По мнению руководства аэропортов, 
росту пассажиропотока послужило увеличе-
ние количества рейсов, а также субсидиро-
вание региональных перевозок в Сибирском 
регионе. Однако дальнейший рост трафика в 
аэропортах Сибири сомнителен, в первую 
очередь произойдет его перераспределе-
ние, в том числе на другие виды транспорта, 
считают эксперты.

Сибирь укротила трафик
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«Предприниматели часто идут по 
проторенной колее,— вторит пре-

зидент Сибирской ассоциации международ-
ного сотрудничества Павел Островерхов.— 
Привычно работать с соседним Краснояр-
ским краем — значит, будут поставлять из 
года в год, не думая о том, что открываются 
другие рынки».

Председатель комитета по аграрной по-
литике, природным ресурсам и земельным 
отношениям заксобрания Новосибирской 
области и гендиректор агрохолдинга ЗАО 
«Птицефабрика „Октябрьская“» Олег По-
дойма находит осторожность бизнеса зако-
номерной. «Процесс понимания админи-
стративных требований, регламентов, пра-
вил оформления документов требует време-
ни»,— говорит он.

Андрей Скаблов рассказывает, что даже 
если бизнесмен всерьез интересуется ази-
атским рынком, консерватизм часто меша-
ет адаптировать продукцию для иноземно-

го потребителя. Например, культура потре-
бления в Китае предполагает, что снеки вро-
де нашей соломки фасуются в жесткие кар-
тонные упаковки по 40 г (купил и сразу съел), 
а не в прозрачные пакеты по 250 г, как в Рос-
сии. Предприниматели чаще всего не готовы 
инвестировать в оборудование, чтобы сме-
нить упаковку. «Однако эти вложения оправ-
дываются, что подтвердил опыт одной аба-
канской компании, которая сейчас активно 
поставляет соломку на китайский рынок»,— 
сообщил господин Скаблов. Кстати, «Купин-
скому мороженому» не пришлось адаптиро-
вать десерт под иностранные вкусы. Как по-
яснил Алексей Руденских, в Северном Китае 
ценится своеобразие национальных продук-
тов: российских, французских и т.д.

Перспективы: Китай и не только
Опрошенные эксперты связывают глав-
ные экспортные перспективы прежде все-
го с Китаем. По данным СТУ, экспорт продо-
вольствия СФО в Китай по сравнению с пер-
вым полугодием 2018-го увеличился в сто-

имостном объеме в 1,6 раза и составил око-
ло $127 млн.

А соглашение Россельхознадзора и Глав-
ного таможенного управления Китая о вза-
имных поставках замороженного мяса пти-
цы и молочной продукции, заключенное в 
ноябре 2018 года, открывает новые горизон-
ты. Как рассказал Олег Подойма, пока идет 
процесс согласования фитосанитарных и 
ветеринарных требований, но агрохолдинг 
уже возлагает большие надежды на реализа-
цию в Китае куриных субпродуктов, где они 
очень востребованы.

Александр Большаков считает, что согла-
шение даст мощный старт для экспорта ал-
тайских сыроделов.

В условиях растущей конкуренции на рос-
сийском рынке Китай изучают и те компа-
нии, которые до сих пор не занимались экс-
портными поставками. «Китайских рынок 
шоколада и конфет интересен нам уже в силу 
своей большой емкости»,— говорит руково-
дитель ООО «Шоколадные традиции» Андрей 
Бондаренко. Впрочем, действующие экспор-

теры отмечают, что не все так радужно. «Ко-
нечно, китайцы подогревают интерес к вну-
шительному росту своего пищевого рынка,— 
констатирует Алексей Руденских.— Но ска-
зать, что ворота распахнуты, нельзя. Все-таки 
в большой степени продовольственный сег-
мент поделен между транснациональными 
гигантами и местными производителями».

А гендиректор «Новосибирской продо-
вольственной корпорации» Александр Те-
пляков считает, что пока реальных предпо-
сылок для динамичного роста поставок зер-
новых в Китай нет. «Мы зависим от полити-
ческих настроений Китая,— говорит Тепля-
ков.— Если они решат „дружить“ с США, то 
будут закупать зерно у них: стоимость фрах-
та выгодней». Собеседник считает, что ситуа-
цию могло бы изменить создание эффектив-
ной портовой инфраструктуры в Находке.

Впрочем, сибирские экспортеры разведа-
ли не только китайское пространство. Напри-
мер, Ново-Барышевская птицефабрика, вхо-
дящая в агрохолдинг «Птицефабрика „Ок-
тябрьская“», активно поставляет в Монголию 

яйца. Андрей Скаблов рассказал, что для си-
бирских производителей открывается емкий 
рынок подсолнечного масла в Индии, а у ал-
тайских производителей есть опыт поставок 
гречки в Японию. Алексей Руденских изу чает 
рынок мороженого Вьетнама, Александру Те-
плякову интересен Иран, который импорти-
рует пшеницу. Проблема только во взаиморас-
четах: многие банки стараются не обслужи-
вать сделки с иранскими компаниями, опаса-
ясь санкций США. Впрочем, эта проблема ре-
шается: по данным СТУ, экспорт СФО в Иран 
в первом полугодии увеличился более чем в 
пять раз за счет роста поставок чечевицы.

Павел Островерхов рассказал, что сей-
час для сибирских экспортеров открывают-
ся рынки Камбоджи, Лаоса и Мьянмы. Прав-
да, пока в эти страны поставляют в основном 
технологии и оборудование. Но дать кон-
кретные прогнозы по экспорту сибирского 
продовольствия никто не решился: по мне-
нию участников рынка, очень многое будет 
зависеть от колебаний ввозных пошлин.

Елена Богданова

Противоречивая Азия
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И н И ц И а Т о Р ы  Т Р а ф И К а

Всего, по данным Росавиации, из регионов Сибири и на внутренних, и 
на международных воздушных линиях перевезено в первом полугодии 
2019-го более 7 млн человек. Наибольшее количество пассажиров 
в Сибири из числа российских авиаперевозчиков как на внутренних, 
так и на международных рейсах перевезла авиакомпания S7 Airlines. 
Однако точное число перевезенных пассажиров в Росавиации не 
назвали, сославшись на внутренний регламент. В S7 Airlines на за-
прос СМИ не ответили. Второй лидер по объему пассажиропотока в 
Сибири — авиакомпания «Аэрофлот», которая перевезла, по данным 
Росавиации, на внутренних линиях в январе–июне этого года 485 тыс. 
человек, что на 21,6% больше, чем в прошлом году. Авиакомпания 
«Глобус» (входит в группу S7) нарастила трафик незначительно — на 
2,7%, до 374 тыс. человек. «Нордстар» обслужила в округе в первом 
полугодии 220 тыс. пассажиров, что меньше на 3,4%.

На международных воздушных линиях российские авиакомпании 
перевезли из регионов Сибири с января по июнь этого года 728,1 

тыс. человек, что на 14,9% больше, чем в прошлом году. Помимо S7, 
лидеры по объему перевозок в этом сегменте в сибирских регионах 
— Azur Air, она обслужила в первом полугодии 146,6 тыс. пассажиров 
(рост на 7,2%), «Роял флайт» (Royal Flight, бывшая «Абакан-авиа») — 
97,3 тыс. (падение на 4,1), а также авиакомпания «Икар» — 42,7 тыс. 
человек (падение на 24,7%).

Согласно данным Росавиации РФ, удельный вес 15 отечествен-
ных авиакомпаний от общего объема гражданской авиации составил 
в январе–июле 2019 года 92,8% против 92,1% за аналогичный 
период прошлого года. В этот список входят «Аэрофлот», S7 
Airlines, «Россия», «Победа», «Уральские авиалинии», «Ютэйр», 
Azur Air, «Северный Ветер», «Глобус», «Ред Вингс», «Икар», «Роял 
флайт», «Ямал», «Нордавиа — региональные авиалинии», «Аврора». 
Эти компании в январе–июле текущего года перевезли 66,7 млн 
пассажиров, что на 12,7% больше аналогичного периода 2018 года 
(59,2 млн пассажиров).

Росту трафика способствует  
обновление авиапарка российскими 
перевозчиками, которые 
рассчитывают на рост спроса  
на туристических направлениях


